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多数矛盾成功化解
“对于综合性大医院而言，除了繁重的医

疗任务外，必须面对的现实是：如今的医患纠
纷发生几率也越来越高。”马志刚坦言，“这一
方面是大医院过高门诊量造成的，现在的门
诊量是 !"年前的近 !"倍，但医疗资源分配
不均衡，许多人小病也喜欢上大医院。过高门
诊量造成医生身心疲惫，就诊时间短，增加了
发生医疗事故的几率。另一方面，现在老百姓
的维权意识也大大提高，一旦发生意外，许多
人往往和医院‘讨说法’。有的达不到心理期
望，还会出现‘医闹’的情况，影响到医院的正
常运营。”
马志刚说，虽然医患纠纷调解并没有法

院判决的“铁板钉钉”，但很多老百姓因为不
想走诉讼之路，觉得费时费力，和医院谈判又
谈不拢，很多时候就“僵”住了。
自从去年下半年本市开始推广医患纠纷

调解制度后，从市六医院的情况来看，从去年
!"月至今，共发生 !#起医疗纠纷，其中 !$

起成功化解。

医院也要“换位思考”
马志刚举了不久前发生的一起案例。一

名六旬男子徐先生（化名）感觉不舒服，到医
院检查后，医生提出要为其置换髋关节，他
表示同意。于是，徐先生花费 %万元动了手
术，手术很顺利。但徐先生在术后发现并没
有完全解决疼痛。后来，他到另一家医院检
查后发现，原来自己患有肺肿瘤，髋关节的
疼痛是肿瘤转移造成的结果。于是，他认为
六院医生没有对其全面检查后对症下药，不
应实施髋关节置换手术，要求医院归还手术
费并赔偿。
接到徐先生的投诉后，医院和他双方商

谈几次后还是达不成协议。为此，医院方面建
议徐先生，大家不妨找徐汇区医调委的“老娘
舅”说句公道话。医调委的调解员了解了双方
情况后，委托专家咨询，认为医生的手术方面
没有问题，但在手术前没有实行全面检查，确
实有瑕疵。希望医院也要换位思考，考虑到病

人遭受的痛苦，退还相关医疗费用。
另一方面，调解员也做患者的工作，表示

患者就诊的科室是骨科，主要从治疗骨科疾
病的角度考虑，手术后确实也在一定程度上
缓解了他的痛苦。再加上此事本身也不构成
医疗事故，患者的诉求也应理性。
经过二三个月调解后，双方终于达成协

议，由医院退还患者相关医疗费用，双方签下
调解协议书，化解了原来剑拔弩张的矛盾。

化解纠纷还需做什么
除了通过多种渠道化解医患纠纷，还有

哪些办法可以加速或缓解医患纠纷的矛盾？
马志刚表示，首先，提高医生的职业素养

和社会公德心很重要。现在六院对所有新进
医生都非常注意加强这方面的教育。但是，不
可否认，繁重的医疗任务确实增加了医患纠
纷的几率。过去，重负之下，一个医生 !天做
七八台手术并不少见。但现在，医院明确规
定，!名医生一天最多只允许做四五台手术，
确保手术质量和安全。
其次，社会医疗保险制度也必须加紧跟

上。目前，已经有医疗机构为医生购买医责
险，但一些医院出于各种考虑并没有购买。而
且，保险应该是双向的，就像旅游保险既应有
针对旅行社的，也有针对游客的。同时，目前
发生医疗事故后，保险公司的理赔程序过于
繁琐、索赔难度过大也是让医患纠纷调解“卡
壳”的重要因素。
此外，第三方调解方式也需要进一步完

善。如何建立一套病人认可、医院承认的“短
平快”调解机制还需要深入探讨。

本报记者 宋宁华

市六医院接待办主任透露，医患纠纷调解制度
切实有效，近期矛盾化解率超九成———

调解还需安装哪些“加速器”
【信息互动】
!邹克耀! 方先生来

沪打拼大获成功，公司员工
金小姐功不可没，日久生
情，私生子随之诞生。方先
生原配为保名份三人共枕
也熟视无睹。而金小姐得寸
进尺，欲掌控公司金库大
权，短短四年两百多万元已
进入其私人账户，方先生大
呼无底洞。这是我近日受理
的纠纷案，如何了断？谈谈
你的看法。

!陈昂炯! 许多驾驶
员朋友因违反禁令标志或
者其他交通违法行为被交
警拦下，纠违时申辩道&我
是根据车载定位导航仪的
提示行驶的。在此提醒驾驶
员朋友：许多导航仪只能告
诉注意交通标志，而不能告
诉交通标志的具体内容'甚
至连前方有无交通标志都
不能提示'因此驾驶员朋友
使用导航仪的同时必须注
意交通标志。

!乔梁! 现在有劫匪
专门向横过马路的人下手。
趁你在马路中间分隔带等
待时，在后面推你出去，造
成车祸，趁混乱洗劫你的财
物！钱没了事小，但车祸后
你会重伤！已有人中招，大
家过马路，一定到有红绿灯的地方才
过！请扩散，不要再有下一个受害者！

!风荷丽警!近日，嘉定警方接报
多起以领取生育金为名诈骗来沪新妈
妈的电信诈骗案件。犯罪分子冒充卫生
院或妇保院工作人员来电称有一笔生
育补贴可以领取，并留下“查询热线”，
随后通过电话诱导被害人至 ()*机操
作，导致被害人银行卡内钱款被转走。
警方提醒，生育金申领有严格手续，大
家切勿上当受骗。

【警事处理】
!王黎丽! 有网友在浦东分局官

方微博反映，浦东新区明光金都小学绿
色大巴在新坦瓦公路近申嘉湖高速公
路北侧闯红灯。经查，明光金都小学租
用号牌为沪 +,-!!"的巴士车辆，系上
海益流汽车出租服务有限公司所属，校
车证号为 !!"./"!。唉，这位驾驶员朋
友，可曾想过，你闯个红灯，车上的小朋
友可伤不起啊。

!贾长河! 近日早晨刚刚准备下
班时，有人报警辖区一银行门口有老人
摔倒。到场后了解知道，一位老人早晨
在银行门口排队等待取款时，由于站立
时间过长且未吃早饭，体力不支造成头
晕而跌倒。在确认老人身体确无大碍，
并征得老人同意后，我和同事把老人送
回家中。我想提醒老伯伯、老阿姨们，天
气寒冷一定要注意身体哦！

!邹克耀!去年 .月 .!日一对新
人在民政局办理结婚登记时，因网络系
统问题“卡壳”，通过我协调登记如愿以
偿。时隔一年，这对新人在今年 !月 !-

日喜得贵子，夫妻俩商定“贵子”出生户
口一定要在小眼睛警官手里报入，以示
报答。居民喜得贵子，小眼睛警官理当
送上一份“厚礼”，我欣喜告诉他们，你
们户籍所在地今年被虹口区列为房屋
重点改造地。

!沈凯峰!.月 !0日 !0时许，一
对母子神色慌张地来到辖区某银行准
备汇款 -10万元，原因是其子接到短信
据称收到一藏匿毒品的匿名邮包故涉
嫌贩毒，为了财产安全要求将全部存款
汇入指定安全账号。派出所早先已同银
行协定大额汇款防骗告知制度，可银行
工作人员对其劝说无效只得报警，民警
整整花了 %"分钟才成功劝阻，哎！好
险2

!更多内容请登录新民网上海滩微

博 !"#$%&'%"(%"

! ! ! !本周，有两条关于路权的新闻值得一议。
一是本市杨浦交警部门在 3条没有交通

信号灯控制的斑马线前刷上“车让人”标志，呼
吁过往车辆礼让行人。另一条是 .月 !3日晚，
北京市东直门簋街的一家饭店起火，消防车在
赶赴救火现场途中，不仅未获让行，反遭社会
车辆并线超车。
很多媒体在报道这两条新闻时，矛头直指

国人“车德”。但实际上，这已经不是简单的道
德失范，而是对法律的漠视。这也体现出执法
不严、违法不究的恶果。

据媒体报道，上周五开始，杨浦区中原路
.!$号、周家嘴路辽源路口、平凉路三星路口、
政修路复旦附小、中原欧尚超市边门、国定路
复旦新闻学院边门等 3个没有信号灯的斑马
线前，交警部门多刷了三个大字“车让人”，提
醒司机朋友在过横道线时减速慢行、礼让行
人。此项措施推出后，行人赞赏，但实际上效果
有限，能做到的司机寥寥无几。很多司机指出，
车让人是应该的，但行人与非机动车违规也不
少，这种做法会助长“歪风”。

且慢论助长“歪风”，先来看看法律规定。
根据《中华人民共和国道路交通安全法》第四
十七条：机动车行经人行横道时，应当减速行
驶；遇行人正在通过人行横道，应当停车让行；
机动车行经没有交通信号的道路时，遇行人横
过道路，应当避让。

三个“应当”，不是什么地方规定，不是什
么道德要求，而是实实在在的法律。所有驾驶
员在培训和考试时，想必也都曾学过、考过这
一条款，但为何“车让人”在上海一直遭遇执行
难？行人过马路为何往往险象环生？

另一条新闻更是引发了网友在微博上的
讨论。有网友转发了一条名为“看德国人是怎
么给消防车让路”的视频，更是引起热议。但在
车德、车品的评论中，在“礼让消防车，救人也
是救己”的呼吁中，“奔奔交警”林祁斌的发言

一针见血：“道路交通安全法有明确规定，警
车、消防车、救护车和工程抢险车正在执行任
务时，其他车辆应当避让。”《治安管理处罚法》
更明确规定，阻碍执行紧急任务的消防车、救
护车等车辆通行的，可以处警告或罚款，乃至
五到十日的拘留。

行人比机动车拥有“优先路权”，消防车、
救护车等比其他车辆拥有“优先路权”，这些都
是法律明文规定，不是应该被讨论，而是应当
被遵守。

当法律被一再地漠视甚至遗忘，应当警
醒的不光是违法者，还有执法者。回想一下日

常生活中，因为不执行“车让人”而被处罚的
司机有多少？那些在消防车、救护车面前耍横
的司机又有几个真正付出了代价？“抢路权”，
在很多机动车驾驶者眼里，几乎熟视无睹、理
所当然。

看看那些司机面对采访是如何回答
的———许多司机表示，斑马线让不让人主要在
于司机自觉，与警示没有多大关系。看来，交警
部门除了要把“车让人”的标志刷上路口，更应
用严格执法把这个标志“刷”在所有交通参与
者的心里。

本报记者 潘高峰

交警部门对“抢路”行为更需严格执法

! 许多司机对周家嘴双辽路上#车让人$警示标语视而不见%车不减速抢道而过 种楠 摄

去年8月开始，本市在全市各区县全面推广医患纠纷调解
制度。本报曾采访了医调办“老娘舅”、患者等，对这一制度的实
施情况深入报道。
这一制度实行后，对于医患纠纷的另一方直接相关者———

医院及医生有何影响？昨天，市第六人民医院专门负责处理医
疗纠纷的接待办主任马志刚在接受记者采访时透露，由于医患
调解为解除医患纠纷多了“一条腿走路”，近期矛盾化解率达到
近95%。
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